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en esta ocasión presentamos la opinión de cuatro investigadores jóvenes sobre su vida académica dentro del instituto de ingeniería de 
la Unam. ellos recientemente ingresaron a nuestra dependencia o bien, están realizando una estancia posdoctoral en el instituto. 

vidA ACAdémiCA de jóveNes 
   iNvestigAdores deL ii-UNAm

MARITZA LILIANA ARGANIS JUáREZ

nos cuenta que, en junio de 2000, entró como becaria de docto-
rado, y a partir de diciembre de 2006 su responsabilidad fue de 
investigadora asociada c dentro del Programa de Fortalecimiento 
a la Mujer Universitaria (PFamU), con contrato de la dgaPa y, final-
mente en 2008, su contrato de investigadora asociada c, es ya con 
el instituto de ingeniería.

trabajo en la coordinación de Hidráulica con el doctor ramón do-
mínguez, el maestro eliseo carrizosa, y en ocasiones con el doctor 
óscar Fuentes mariles y el maestro víctor Franco. los temas en los 
que he participado -continúa la doctora arganiz- son estudios so-
licitados por la cFe y se refieren a aprovechamientos hidráulicos, 
relacionados con las políticas de operación de sistemas de presas 
como los ríos grijalva y santiago. actualmente se les ha incorpora-
do el concepto de curva guía, que implica niveles de operación esta-
blecidos por la conagUa para que las presas funcionen con mayor 
seguridad. además se han determinado políticas de operación para 
sistemas de embalses con propósitos múltiples, como la generación 
de electricidad y el riego, en el caso del río Fuerte.

también se han obtenido, actualizado y transitado las avenidas de 
diseño de presas importantes, como las del sistema del río grijalva.

Hemos trabajado en el análisis de series de tiempo hidrolólogicas, 
en lo que es la generación de registros sintéticos, usando el método 

de svanidze modificado aplicado a volúmenes de escurrimiento y a 
la generación de tormentas. este método se ha utilizado en índices 
como son las anomalías de la temperatura de la superficie del mar 
y la oscilación del atlántico norte.

Hacemos uso de conceptos de cómputo evolutivo, como los algorit-
mos genéticos, para determinar los parámetros de funciones de dis-
tribución frecuentemente utilizados en hidrología, además aplicamos 
programación genética para obtener ecuaciones de ajuste de varia-
bles climatológicas. tal es el caso de la estimación de la temperatura 
de un río a partir de datos medidos en campo como son la velocidad 
del viento, la radiación solar, y la humedad relativa, entre otros.

considero que la vida del investigador, en su ámbito laboral, se 
enfoca a mejorar y a proponer nuevas alternativas o procedimien-
tos para resolver los problemas de ingeniería derivados de las de-
mandas sociales; creo que su labor tiene como principal fin servir 
a la sociedad. Hasta este momento, estoy satisfecha por tener la 
oportunidad de desarrollar proyectos que me permitan enriquecer 
y adquirir cada vez más experiencia profesional.

me agrada trabajar con investigadores que a lo largo de su trayec-
toria profesional han consolidado un alto prestigio en el área de los 
aprovechamientos hidráulicos, la hidrología y la hidráulica, y que son 
reconocidos en muchas instituciones y dependencias relacionadas 
con el uso del agua, pero que se distinguen también por ser personas 
de una enorme calidad humana, tal es el caso de los doctores ramón 
domínguez mora, óscar Fuentes mariles y el maestro víctor Franco. 
He aprendido mucho de ellos. Quiero reconocer el apoyo de alguno 
de los compañeros técnicos académicos y doctorandos, quienes gra-
cias a su enorme potencial han ayudado mucho en la realización de 
los proyectos; es el caso de los maestros Faustino de luna y alejandro 
mendoza reséndiz, este último estudiante de doctorado.

Una inquietud que tengo es la incertidumbre de los posibles vacíos 
que podrían quedar, en caso de que faltara alguna de las cabezas 
del grupo y que ello repercutiera en el mediano plazo en la comu-
nicación que se pueda establecer con los organismos encargados 
de estudios del agua para la colaboración en nuevos proyectos de 
investigación –concluyó-.

por veróNiCA beNítez
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ADRIáN POZOS ESTRADA

Hace más de diez años que hice mi servicio social en el instituto 
de ingeniería, después hice la maestría en estructuras en el pos-
grado de la Fi, una estancia de investigación en el BlWtl de la 

Universidad del oeste de ontario, canadá, y mi doctorado en la 
misma institución. 

actualmente hago un posdoctorado en la coordinación de mecá-
nica aplicada y colaboro con el doctor roberto gómez martínez 
en la implementación de un nuevo túnel de viento de capa límite 
atmosférica y el estudio de la reducción de la vibración inducida 
por el viento en estructuras flexibles. también apoyo en el mo-
nitoreo del puente el Baluarte.

creo que la vida de un investigador es extraordinaria y requiere 
de un verdadero compromiso con la institución y la sociedad. 

lo que más me agrada es intercambiar ideas con colegas y di-
fundir los conocimientos adquiridos en beneficio de la sociedad. 
lo único que me molesta es la burocracia institucional que no 
coadyuva a mejorar las instituciones.

ADRIáN PEDROZO ACUÑA

ingresé en marzo de 2009. el buen ambiente entre los académicos 
que constituyen la coordinación de Hidráulica del instituto me ha 
permitido trabajar de cerca con diversos investigadores. en par-
ticular, por la naturaleza de los proyectos en los que participo he 
tenido la oportunidad de trabajar con el doctor gonzález villareal 
en el Plan Hídrico integral de tabasco, donde he podido interactuar 
en un ambiente amable con otros colegas de la coordinación como 
con el grupo de colegas asociados a la hidráulica marítima con quie-
nes comento resultados y discutimos ideas. además, mantengo mis 
vínculos con colegas de la Universidad de Plymouth en el reino Uni-
do, con quienes continúo haciendo algo de investigación.

actualmente trabajo en diversas líneas de investigación asociadas 
al campo de la ingeniería hidráulica. como parte del proyecto ta-
basco, estoy abocado al estudio del funcionamiento hidrodinámi-
co de las desembocaduras de los ríos al mar y las lagunas costeras. 
además, estoy investigando con datos numéricos y de laboratorio, 
procesos asociados con la hidrodinámica y transporte de sedimen-
tos en la zona de rompientes. 

ser investigador me parece un gran privilegio y responsabilidad, 
disfrutable desde cualquier perspectiva, desde la científica hasta 
la humana. Por un lado, se tiene la oportunidad de participar en 
proyectos abocados a la solución de problemas puntuales de la so-
ciedad y, por otro, existe la posibilidad de responder a preguntas 
de investigación fundamentales que permanecen sin respuesta. re-
quiere el ejercicio de una mente curiosa, abierta a nuevas preguntas 
y diversas respuestas, aunado a un trabajo y autocrítica constantes. 
además, no se debe olvidar la oportunidad de convivir con jóvenes 
estudiantes, por lo que debemos predicar con el ejemplo.

en mi paso por otras instituciones había visto de cerca de qué se tra-
taba, aunque siempre es distinto experimentarlo en carne propia. 
creo que lo que esperaba era muy parecido a lo que en realidad es. 
sin embargo, algo que se ignora como doctorando o posdoctorado, 
es la carga administrativa que está asociada a esta labor. a veces 
parece que los investigadores hacen un poco de todo, trabajos se-
cretariales, administración y por supuesto ciencia. 

creo que lo que hace más disfrutable este “viaje”, es poder com-
partir con alumnos y pares, la satisfacción que da un trabajo bien 
hecho

soy muy afortunado porque no hay nada que me desagrade dentro 
de las actividades que realizo. Por supuesto, hay días difíciles como 
en toda actividad humana. Pero como todo en la vida, la experien-
cia depende del cristal con que se miran y perciben las cosas. en mi 
caso particular, trato de concentrarme en las cosas disfrutables de 
la vida y empujar con ellas para ser mejor cada día. 



Gaceta del ii • Núm 64 11

rePortajes de interés

ÓSCAR POZOS ESTRADA

me incorporé al instituto a finales de 1998, e hice mi servicio so-
cial en el grupo de hidromecánica liderado por el doctor rafael 
carmona Paredes. realicé mi tesis de licenciatura y fui becario 
de maestría bajo la supervisión del doctor carmona y el maestro 
eduardo rodal. después de mi examen de maestría, en 2002, 
me fui al instituto de ingeniería Hidráulica de la Universidad de 
stuttgart en alemania, para hacer el doctorado.

reingresé al ii Unam en octubre de 2007 para hacer una es-
tancia posdoctoral, el trabajo fue supervisado por el doctor 

Fairuzov de la coordinación de Procesos ambientales e in-
dustriales, y por los maestros alejandro sánchez Huerta y 
eduardo a rodal canales, de la coordinación de mecánica y 
energía.

en este momento trabajo con el doctor óscar Fuentes mariles 
sobre la falla en el túnel emisor Poniente, específicamente el 
análisis de la ruptura del túnel a la altura de la colonia valle 
dorado, donde se inundaron muchas casas el 6 de septiembre 
de 2009, lo que causó la muerte de dos personas.

en mi opinión la vida de investigador es muy interesante por-
que nunca se termina de aprender y cada día se tienen nuevos 
retos. adicionalmente, es muy satisfactorio contribuir a que to-
dos vivamos mejor en el país. 

lo que más me agrada es el poder seguir aprendiendo de los 
colegas más experimentados. lo que me desagrada es que no 
se tengan suficientes recursos en la Universidad, para incorpo-
rar a más investigadores jóvenes que le costaron mucho dinero 
al país. ya que varios nos preparamos en el extranjero y salimos 
de méxico con beca de conacyt que emplea recursos de los 
contribuyentes mexicanos. 

taller internacional: 

“sitUación del tratamiento del agUa residUal en 
algUnos Países de américa latina y el cariBe”
objetivo: discutir e intercambiar ideas sobre objetivos, metas y procedimientos para la ejecución del proyecto: “adaptación de 

las ciudades de américa latina al cambio climático haciendo un mejor uso de sus recursos bioenergéticos disponibles”

lugar y fecha: 5 de octubre de 2010. salón de seminarios Emilio Rosenblueth. 

edificio 1 Fernando Hiriart, instituto de ingeniería, Unam. ciudad de méxico. entrada liBre

Hora actividad

15:00-15:10 Presentación de la mesa redonda.

15:10-15:20 Presentación: situación del tratamiento del agua residual en Brasil.(iene christie Figueiredo)

15:20-15:30 Presentación :situación del tratamiento del agua residual en chile.(rolando chamy)

15:30-15:40 Presentación: situación del tratamiento del agua residual en colombia.(alberto valencia)

15:40-15:50 Presentación: situación del tratamiento del agua residual en república dominicana. (leonardo Pérez)

15:50-16:00 Presentación: situación del tratamiento del agua residual en guatemala.(martín méndez)

16:00-16:10 Presentación: situación del tratamiento del agua residual en méxico.(adalberto noyola)

16:10-16:30 síntesis de los avances del proyecto. (juan manuel morgan s.)

16:30-18:00 mesa redonda. comentarios de las personas invitadas




